

が、私が特に価格の問題をやかましく
言うのは、この団地が公團に入るまで
に、少なくとも五つの会社がこれに関する
連をしておる。AからB、BからC、
CからD、その間ににおいて同じ会社が
二回この土地を買っておることは事実
であります。こういうことをするから
ら、たらい回しに利ざやを稼いで、だ
んだん高くなる。そうすると、この興
亞建設の前に、どのような会社がこれ
をたらい回し的に持ってきたのか、總
裁はその辺の事情を知つておられるか
どうか、お聞きしたい。

トを通じてだんだん値段が上がってきていたり、私は思うのです。私は専門家ではございませんけれども、一体この五つの会社が転売てきて、最終的に

ておれば、答弁願い、またわからぬ件は
れば、担当者のほうから、調査をして
私のほうに報告をしていただきたい。
その点についてどうですか。

いります。また本所には役員会もござります。地区選定をするにつきましては、その議にかけて検討の上、決定をいたしましたわけであります。なお地価に

対する基本的な考え方として、宅地造成と地価の暴騰を抑制するということに非常に努力をされておるわけですが、問題となっております大阪の光明池周

○兒玉委員 その調査を指示したのは、いつか、また大阪支所は実際いつからで、これをやったわけでございます。

○児玉委員 答弁が一つ抜けておつた
ところですが、大反対所がうのそらへ資
本を出資するにあつては、その出資額
のうち、大半は支所のほうのそらへ資本
であります。そこで、この段階で購入す
るにあつては、その出資額のうち、大半は
支所のほうのそらへ資本であります。

したわけですけれども、大阪から出されましたが監査書の一部の内容がきわめで重大な問題の点であると思って、先ほど監査書の提出を求めたのですけれども、この光明池団地を、先ほど申しております。ように、五つの会社がたらい回しをしておる。これが最終的に住宅公団に買収されたという現実の実態であります。これがしかも四千百円とい

な土地を買収する場合においては、もう少し事前に周到な調査があつてしかるべきではないかと思うのですが、大体興亞建設なるものが、その前の会社から買うときはどの程度の値段で買つたのか。この辺の調査が当然なされてしかるべきだと思いますが、その辺はどうでありますか。

○挿間参考人 正確な日付は今日ここに持ち合わせておりませんが、三十八年の当初であると考えております。

○兒玉委員 少なくとも三十一万坪といふ膨大な、しかも十五億円になんなんとするほく大な国家投資をするわけですから、少なくとも私は相当詳細にわたる調査の結果が、大阪支所から公団本所のほうに出されるべきだと思ひます。同時にまた監事もおるわけですが、さいますから、当然こういう重要な土地買収については、相当専門的な立場から、監査がなされたものと私は考

見といったものは、口頭で單になされなかつた。私は少なくとも書面を通じて正式に公団にはあがつてきておると思うのです。同時にまた大阪支所における監査書といふものが当然作成されるべきだと思うのですが、そういうものは本所にはあるかどうか、その点をひとつお聞きしたい。

う、私たちが調査したところでは、非常に高いということをいわれておるわけですが、この団地買収をめぐって、私はまだすつきりしない点を持つておるわけです。この点について、行政上所管の責任者である大臣は、そのような状況について、どの程度総裁から報告を受けているのか。また、価格そのものが十五億近くといふばく大な価格であるにかかわらず、いまだに整地の作業にもかかっていないという実情であります。ばく大な金を寝せておくことは、国家的な損失から見ましても弊視できない問題だと思うのですが、こ

○兒玉委員 総裁の答弁は少し明確を欠くと思うのですけれども、少なくとも私は、この土地は相当いわくつきの土地ではないかという疑いを持つわけです。というのはおそらく当初は個人

○兒玉委員　總裁、先ほどの私の質問に對して明確な答弁がなかつたのです
が、この光明池団地の買収計画について認定いたしまして、これを買収するわけでござります。

えるわけですが、その辺の事務的な手続なり、あるいは監事等の監査はどういうふうになされたのか。この点について、経過をひとつお知らせを願いたい。

書なるものがあるやに聞いております。
○挿間参考人 監事の監査につきまし
ては、報告書が私の手元にまいつてお
ります。

○河野国務大臣 公團が土地を買収されに対する大臣の見解を承りたい。

所有の土地だったと思うのですが、それがどういう中身の会社か、そこまで私は調査しておりませんけれども、少なくとも名称だけでも、神港建設、東洋棉花、それから日本電建、さらに東洋棉花、また興亜建設、こういいうふうに見て、最初調査を指示したのはいつか。それからそれを対して大阪支所から当時どういうような調査の報告がなされたのか。この点、大臣もお見えになつておられますので、最も基本的な問題でございますので、その点がわかつ

○挾間参考人 調査は、ただいま申し上げましたように、支所、本所とともに調査をいたしたわけござります。また価格の決定、地区の選定につきましては、公団の本所並びに大阪の支所に、それぞれ地区選定の審議会がござ

○児玉委員 今後また重要な問題があると思いますので、この際、ひとつ委員長を通じて、資料として、監査書の写しを提出することを要求します。

われております関係が「二三」らしいま
す。私は、これらの関係の価格以下で
入手できるということならば、一応価
格としては肯定してよろしいのじやな
いか、こう思つております。あとはそ
こに団地をつくることのぜひでござい

お話を伺つておりました泉北方面に、大阪として大規模な住宅団地をつくるということは、しばしば話題にのぼってきておるところでございまして、演習場を払い下げて大規模のものをやつたらどうだとか、これについて私は多少専門知識をもつて、残さずもつと演習場を払い下げたらどうだと言いますが、防衛省のほうでなかなかそこまでいかないようではござります。ただいまこの方面に団地をつくるということを計画されておる——話の内容は私あまりつまびらかに存じませんが、いま申し上げますように、価格と場所については十分意見は申し述べますが、その場所が人手不足する前にどういう経路でどうということについて、いまもお話をありますよろしくあまわり持ち回つたところは好ましくない姿かもしれないが、しかし今日の段階におきまして、いろいろなものが登場しておるものをまとめなければ、なかなか大きなものはまとまらない。たとえば、東京でいまこれからやろうとしておりますものは、聖蹟桜ヶ丘一帯のところを数百万坪ひとつ開発しようということを計画いたしております。すでにこれは東京都並びに建設省等が指示してやつておりますが、これらとともに相当いろいろなものがまとまって、相当まとまって総合的にやらなければ、大規模の開発はできないと思うのですが、いろいろな方が合理的であり、經濟的であることのほうが合理的であり、經濟的であり、そこに住居される人についてかと思ひますし、相なるべくは適当なところに大規模なものを作りこなして、したがつて、こまかなるのを方々にやるということについてもどうかと思ひますし、相なるべくは適当な

も、将来理想的な団地ができるんじませんか。価格については、いま申し上げるまでも、少なくとも値段は不動産研究所、勧業銀行その他の少なくとも三つぐらいのところを私は持っております。しかしいま承っておりますは、その近所でその演習場を――国有財産を処分したときの価格、国有財産の処分は嚴重な価格でお出しになることであつて、これは安く出しても高く出すことはないだらうと思いますので、大蔵省が国有財産を住宅の敷地として出した値段よりも、その前後か、もしくは安いといふものであれば、価格の点についてはそういう問題はないだらう。ただ経緯についていろいろ御意見があるようありますので、なお十分監督いたします。

○河野国務大臣 お話をござりますけれども、世間の不動産研究所の評価といふものは、一応通念的に肯定しておることは御承知のとおりでございまして。したがつて無理に、不動産研究所でござつて評価したものと、それより高くというわけにはまいりぬ。それよりも安く、もしくは不動産研究所だけではいけませんから、勧業銀行とかその他不動産の評価に適切なのは、一応道路の買収をいたします場合にも、大体これら標準価額といふものを勘案いたしまして、それより安い値段であれば、これを入手するということにいたしませんと、なかなか土地の入手が困難ではないか、こう思います。しかも相当大口にまとめてやります場合には、ときには先行投資ができると非常にいいのござりますけれども、いままだ先行投資の道が開けておりませんので、どうしても好ましい姿ではございませんが、どこの会社がちょっととなめてみて、つばをつけているからといふようなことをきつておりましたら、大口のものをまとめて入手すると、いうことは、おそらく困難ではないか、こう思つてございまして、それは好ましい姿だとは思つております。なるべく避けなければならぬと考えまして、新しい道路を考える場合に、この辺に道路を考えるのだが、先回りしてこの辺の地所を得たらどうかというよくなことを、緊密な連絡をとつてやりなさいと、いう指導はいたしております。しかしながら、やはり根本的な考え方をひとつお聞かせ願いたい。

半官半民のかつこうでございまして、これがに出かけて手をつけるときには、やはりちよつかいの早いやつが先に手をつけるというような姿でございます。私は、ただプローカー的な人が持ち込んだものの相手になることは、なるべくおやめ下さいという意見は極力申し上げておるのでありますて、ただいまのようなことについては十分注意をして、そのようなことのないようになります。心がけたいと思います。

○兒玉委員 今度は總裁にお伺いしますが、先ほど、この土地の買収の相手が公団であると言われましたが、会社は東京にあると言わされました。この興亜建設の社長は何という人ですか。

○挿問参考人 大橋という人です。

○兒玉委員 公団が売買契約をする場合には、やはり契約当事者といふものが私はあると思うのですが、契約当事者はだれになつておるのか伺いたい。

○挿問参考人 契約当事者は、公団側におきましては、大阪では大阪支所長でございます。相手方は興亜建設株式会社ということをごぞざいます。

○兒玉委員 公団との契約について、私の聞いたところでは、以前この土地を持つておった神港建設の前社長、現在東洋殖産社長となつております岡林和夫という人ではないかと聞いておつたのですが、この点はどうですか。

○挿問参考人 会社が東京にございまして、土地は大阪にござりますので、興亜建設株式会社が、売買契約等についての権限の委任を、その人にしたものですのであると存じております。

○兒玉委員 売買の取引は大阪でなされたにしましても、少なくともこれだけの重大な取引が、しかも最初この土

地の所有者であつた東洋殖産社長の岡林和夫という人が契約当事者になつておることは、私はどうしてもなおさら疑わざるを得ないわけです。場所はどこにあらうとも、それだけの公団の土地であるならば、当然現在の当事者であるところの興亜建設の代表責任者が、契約の当事者になるのが常識ではないかと思うのですが、この点についてはどうですか。

○挿間参考人 これは会社の内部事情であると思いますが、東京の会社でございまして、この手続等の委任を、地元の会社の代表者に委任して、手續を進めたものであると思います。

○児玉委員 そういうふうな重大な契約は、全然関係のない第三者と契約ができるものかどうか、その点についてどうですか。

○挿間参考人 契約の当事者は、むろん興亜建設株式会社でございまして、その事務的の手続の折衝を、岡林といふ人に委任して行なつたものであります。契約の当事者は大阪支所と興亜建設株式会社でございます。

○児玉委員 大臣にお伺いしたいと思ひますが、このようない重だな住宅公団の土地が、少なくとも興亜建設の直接の代表者ではなくて、しかも次々に売りかえてきた、最初の神港建設の前の社長がこの重要な契約当事者になつているということは、常識的に考えてよいとも、何らかの関連があるのじやないか、こうしたことわれば疑わざるを得ないわけです。この点は、当然この契約当事者というのは、興亜建設の代表責任者に私は変えるべきだと思う。そういうことをするから、たらしく回しこしてうまくことをやつて、いるの

じゃないかという疑いを持たざるを得ないわけです。これは常識だと思うのです。この点について、責任ある大臣として当然契約当事者を変えるべきだと考えますが、どうですか。

○河野国務大臣 いまの総裁の御答弁は、契約の当事者は大橋君ということでありました。ただ契約に至るまでの条件の交渉は、その何とかといふ人と交渉いたしましたが、最終的に契約は所有者と契約しておる。こういうふうに言つております。

○児玉委員 私は監査書の提出を求めておりましたので、この経過を見て、さらに質問を保留いたしまして、本日はこれで私の質問を一応打ち切ります。

○丹羽委員長 岡本隆一君、

○岡本委員 この周、予算委員会で、

田地電話の問題について、電電公社の

総裁にお伺いをいたしましたが、きよ

うまたお越しを願いましたので、まず

その問題からお尋ねをいたしてまいり

たいと思います。

この前の委員会では、総裁は、いま

までの共電式の田地電話ではいろいろ

不便や欠点があるので、自動式の田

地電話に切りかえていきたい、こうい

うお話をございました。そしてその時

期については、来年度の初めころまで

に実はやりたいと考えておる次第でござります。

○大橋説明員 私どもの希望といま

ましては、夏ごろまで待たずに、もつ

と早くやりたいという考え方であります。

が二千三百もあるというような高根台地、あるいは五、六百程度のものの中には百二十、百三十というふうな団地もございます。そういうふうな団地もございます。

○岡本委員 非常にけつこうなことでござります。

そこで、いま十三の団地で希望をいたしておりまして、その申し込みが五千八百二十七個である。こういうふうに聞いておりますが、その十三の団地に夏ごろまでにできますのは、どの程度の速度で消化していただけるのでしょうか、第一着手が夏までで、たんだんと順々にやるというのでしょうか、

どの程度の消化能力なのか。

○千代説明員 お答えいたします。住

宅公園のほうからお話をいただいてお

ります十三団地は、関東、近畿、九州の三ヵ所にわたりております。これらは、先ほど私どもの総裁からお答えいたしましたように、早く受付を開始いたしましたように、できるだけ早い時期に開通したい、こう考えております。

○岡本委員 できるだけ早い時期に、

とういうのは非常に便利なことばでござ

いまして、どのようにも解釈できる。

だから、私がお尋ねしておりますの

は、その申し込みをどういろいろな速

度で消化していくのか、こういうふう

にお尋ねをしているわけですよ。もう少し具体的にお答えを願いたいと思いま

す。

○千代説明員 ただいま、この十三団

地につきましては、規模がそれぞれ違

いますので、詳細にあたっております

ので、この席で、これは何月、これは

いつ、この席で、これは何月、これは

いつ、この席で、これは何月、これは</p

しっかりした数字を持つてないでた
いへん恐縮でございますが、およそそ
ういうことでござります。

○岡本委員 それ以上あまりお聞きし
てもなんですか。

それでは、電話債券はどれくらいで
すか。その二、三万円の中には、電話
債券も入っておりませんか。

田出せばそれで加入できるのか、ある
いは別に架設費とかそういう経費のほ
かに、電話債券はどれくらい持たなけ
ればならないのか、そういうことをお
尋ねしたい。

○平山説明員 お答え申し上げます。
いまの電話債券はどこまでかとい
うお話の前に、先ほどお尋ねのありましたのは、交換機だけの値段とということ
でお答え申したのですが、これには、
やはりさらにそれを入れる箱と申しま
すが、局舎というほどのものではござ
いませんが、そういう金とか、そこへ
設備する金とか、あるいは電力費と
か、あるいは団地の中に配線する線路
の金とか、もちろんそういうものがござ
います。ですから、そういうものを
全部ひくるめまして、一加入当たり
三万円でできるということを申し上げ
たのじやございませんで、交換機だけ
の値段を一加入当たりに換算します
と、大体その程度と申し上げたわけで
ござります。

〔発言する者あり〕

○丹羽委員長 静粛に願います。

○岡本委員 一応私がお尋ねしたい
は、公社のほうで、この夏までにやる
のだとおっしゃる限りにおいては、費用
は、費用あるいはその他の点におい
て、どういう形でやれるかという見通
しだすね。もうシエーマは立てられて
います。

おると思うのです。だから、それをお
尋ねいたしておるのであります。
それでは、営業局長にお尋ねをいた
しますが、大体電話債券をどれくらい
持たせて、それから架設料金をどれく
らい取つて加入をさせるのか、その辺
をお尋ねいたします。

○千代説明員 お答え申し上げます。
一般的の加入電話と大体同額に考えてお
ります。

○岡本委員 そりなつてまいります
と、従来加入しておるのは、大体三万
円くらいで団地電話ができるおと思
う。ところが今度のは一加入当たり普
通の加入者と同じであるということで
ありますと、都市周辺あるいは都市内
というふうなところであります。十五
万円の債券を持たなければならぬ、
こうしたことになって、加入者にとつ
ては非常に大きな開きが出てまいりま
す。そうすると、一体これは地域団体
加入電話ということになるのですか、
それとも普通の加入電話になるのか、
どちらになるのでしょうか。

○千代説明員 これはいろいろ研究し
てまいしております、監督官庁等と
も御相談申し上げてきましたが、結
局、普通の加入電話と考えるほうが
いいという結論に達しました。普通の加
入電話としていこう、こういう考え方
でござります。

○岡本委員 普通加入電話と考えると
おっしゃいますが、それじゃ、大体一つ
のケーブルについて電話を幾つ接続さ
れますか。その自動的に落ちるというの
は、一つの親に幾つ子がつくのですか。

○平山説明員 お答え申し上げます。
この団地の中に設置します無人自動
交換機から団地の各加入者の家まで、
お尋ねしたのは、団地電話をつくりな
さい、そうすると、非常にいろいろな
点で、たとえていえば、大体そういう
電話といふものは住宅用の電話になり
ますから、あなたのほうでつくつてお
られる、加入に対して応じるという場
合の基準がござりますね。それは五番
目か六番目のはるかにあとのほうの順
位に回されておりますから、住宅電話
といふものはなかなかつかない。ところ
が、そういうことがありますね。それは、
そういうふうなことはあるから、そ
ういう住宅電話だけをまとめて、
ケーブルを出して、そこから子電
話をつけるようになります。需要に数多
く応じられるのじやないか、こういふ

御承知のように線が行くわけですが、
その線に対して幾つぶら下がるのか、
こういうお尋ねかと思いますが、私ど
も考えておりますのは、単独加入とい
うのは、二本の線に一つしかぶら下が
らないもの、それからもう一つは、二
共同加入——一对の線に二つの加入者
をつなぐ、こういうような、単独加入
または二共同加入の二種類を考えてお
ります。

○岡本委員 そうすると、従来の団地
電話とか、集団加入電話というものは、
大体五ないし十個を一つの親につ
なぎ、こういう方式でございますね。
そういうことはあなたのほうから出し
ます。そういった方式でございますね。
おられる営業規則の中に出でおりま
すが、大体一つの親に對して五ないし
十の電話を取りつけるのだ、それから
しゃつておられますのは、在来あ
ります地域団体加入電話のことをお
しゃつておられますのは、在来あ
ります。その場合には、確かに一つの線
に五ないし十電話機をつなぐことを考
えていますが、今度の団地の場合に
は、先ほど申しましたように、団地の
中で設置します無人自動交換機の先に
は、一つまたは二つの電話機しか接続
しない考えであります。それから、団
地に急速に住宅電話の需要が出まし
て、急速に電話がつけられない、ある
いは先生のお話がありました優先順位
等もあって、住宅電話だけをつなぐさ
んつけられない、かよくなことがあつ
て、団地電話が生まれたのではない
いだろとう思います。しかしながら、
二百個に対して五、六本の回線でもつ
て充當していくといえば、普通の単独
加入から見れば、四十分の一秒三十
分の一のケーブルでもつて親局とつなが
れているわけなんです。だから、場合
によれば、電話の利用といふものは、

ことから団地電話をつくれという要望
もあるし、また私どもそれを主張し
てきました。そこで、中が二百名であ
れば、五、六加入分程度の回線で親局
に結べば、御承知のように、団地のほ
うは、工場と違います、比較的トラ
フィックが少ないものでございます。
または二共同の線をつなぎますけれど
も、その団地につくった交換機と在来
ある電話局の間は、かりに団地の中には
二百名の加入者がおられましても、そ
の二百名分の線を親の電話局まで結ぶ
うなりますか。

○平山説明員 お答え申し上げます。
従来ある一つの線に五あるいは十をぶ
ら下げる電話との関係をまずお答え申
し上げますが、おそらくいま先生の
おつしやつておられますのは、在来あ
ります地域団体加入電話のことをお
しゃつておられますのは、在来あ
ります。その場合には、確かに一つの線
に五ないし十電話機をつなぐことを考
えていますが、今度の団地の場合に
は、先ほど申しましたように、団地の
中で設置します無人自動交換機の先に
は、一つまたは二つの電話機しか接続
しない考えであります。それから、団
地に急速に住宅電話の需要が出まし
て、急速に電話がつけられない、ある
いは先生のお話がありました優先順位
等もあって、住宅電話だけをつなぐさ
んつけられない、かよくなことがあつ
て、団地電話が生まれたのではない
いだろとう思います。しかしながら、
二百個に対して五、六本の回線でもつ
て充當していくといえば、普通の単独
加入から見れば、四十分の一秒三十
分の一のケーブルでもつて親局とつなが
れているわけなんです。だから、場合
によれば、電話の利用といふものは、

考えましたのは、その従来ある電話局
ではないに、団地の中に別に先ほどか
ら申し上げております無人の自動交換
機を置きまして、その無人の自動交換
機から先は、いわば団地内だけは単独
の使用料も全く同額であるということ
になりますと、公社側の採算ベースは

非常にいいかもしれません、使用者側の採算ベースから申しますと、すこし話が——私どもの考え方からいえば、公社の採算第一主義的であります。か。もう少し需要者側の立場に立つて、従来の団地電話が、「三万でついて、そういうような交換機がそんなに安いものなら、もつと安い施設費でもって、たとえばいまの公債にいたしましても、十五万円も持たなくては、二、三万の公債、それも一本のケーブルについて十五万円持つのなら、それに二十本ぶら下がるとすればその二十分の一の電話公債でいいはずです。しかし、あえて二十分の一とは申しませんけれども、五分の一とか十分の一の電話公債で十分事足りるのでないか。また架設費にいたしまして、そういうふらな子電話は中間のなにから架設するわけですから、そういう点の採算というものを、もう一度練り直してやられる必要があるのでないかと思います。これは総裁にお尋ねいたしますが、総裁、いかがお考えになりますか。たとえば一本のケーブルについて大体二十本、三十本の子電話がつくよくな中間の無人交換機をつくって、しかも、そこから引かれるところの子電話に対して、単独加入と同じだけの電話の架設費をとる。それから後の使用料も全く同じである。こういうふうなことになりますと、公社は全く自分のほうの採算ばかり考えておつて、使用者の立場、利用者側の立場というものを全然考えていない、いうふうに考えられるのですが、総裁、いかがお考えになりますか。

○大橋説明員 先ほど説明申し上げましたように、いわば無人の分局をつくったと同じ考え方でありますから、したがいまして、私どもは決して不公平な取り扱いをしていないつもりでございます。いままに非常にビギーのときには、朝晩の繁忙時に、話し中が多くなりはしないかというお話をございましたが、大体住宅だけの問題でありますから、そのためにそう話し中がふえるということのないようになります。親局とつなぐ装置を入れるはすでござりますから、決してそういう御不便はないはずでございます。

○平山説明員 いま總裁から御答弁申し上げましたことを、ちょっと補足させていただきます。

御承知のように、東京の都内にたくさん電話局がございますが、自分のものよりの電話局までの間は単独の線で結んでありますけれども、局と局の間はずつと少ない中継線といふものでつないでおるわけでございます。団地の中の加入者の方も、決して団地の親局の加入者とだけお使いになるのではなくて、あらゆるところとお電話されるのだと思います。そこで、一番新しい交換機との間を単独の線で結べば、それから先はやはり電話のトライフィックによりまして、私どもとしては、話し中の確率が、大体百べん呼んで一べんあるいは二百べん呼んで一べん程度のこと普通の電話でもあるわけですが、その程度のものしかないようにいたしまでので、お使いになつている場合に、一般的の電話と全然差異がないようになつたつもりでございます。

○岡本委員 利用の頻度というふうなものから見れば、そろ大きな聞きは、

あるいはおっしゃるよう、ないかも
しません。しかしながら、架設に要
するところの原価計算をすれば、一戸
当たりの電話の架設費というものはも
のすごく安くなるのですね。だから、
あなたのほうの架設に対する条件とい
うものは、やはりある程度の原価計
算——公社というものはもうかればも
うかるだけもうけていいという性質の
ものではない。国民にどれだけの電信
電話の利益を享受させるか、というこ
とが公社設立の目的なのです。たとえ
ば住宅公団にいたしましても、希望者
があれば何ぼでも家賃を高くとつてい
いというわけではないのです。やはり
原価計算をして、それを償却するだけ
の家賃より、住宅公団はとつておらな
い。同時にまた、古くに建った家の家
賃は、それを償却するだけの家賃より
とつておらないのです。だから電電公
社の場合にいたしましても、ある程度
の電話のなにの原価計算から見て、そ
れにふさわしい料金なり架設費なりを
とつていくのが公社の使命だと私は思
うのです。それにもかかわらず、そう
いうふうな、中間に自動の設備を備え
ることによつて——それは技術開発は
いいけれども、技術開発されたことが
公社の大きな利潤のもとになつて、そ
れでもつて利用者に何らの利益ももた
らきないということでは、これは私は
公社の運営方針というものは非常に間
違つていると思うのです。(「そんなこ
とは通信委員会でやれ」と呼ぶ者あり)
だからそういう点、公社のほうで考え
方を直される必要があるのではないか
と思うのです。

ざいますね、すでにできたものがござりますね、それはどうされますか。それはそのまま続けていかせるのですか。それともどんどん無人式に切りかえていくのですか。それはどうされますか。

○大橋説明員 ただいま御指摘の、共電式もしくは磁石式でやつておりますが、現在の市地電話は、これは試験的にやつておるのでございまして、まだ法規上認めた制度にはなつております。したがいまして、理屈から申しますと、試験した、この四、五年やつた結果、もういいのだからすべてやめるということを言ってもいいかもしれませんけれども、そういう無理なことを言つつもりはございません。当分の間、やはり統一をお使い願つてけつこうだ、しかし将来つけかえの時期等が来た場合に、できるならなるべく今度の新しい方式に改めていついでただくことが望ましい、かように考えております。

○岡本委員 そういたしますと、これはそのときにはまたたくさんの電話公債を持たなければならぬということになるとなつてくると思うのです。いままで出しておつた出資額よりもはるかに多くの公債を一人ずつが持たなければならぬということになつてくるのです。そうなると、従来加入していた人は、自分の経済力に応じて加入しているわけですから、今まで二百戸、五百戸とあつたところの組合電話の加入者が、そんなにたくさん一時にお金を出さなければならぬのならやめましょう、こういふることになつてくるのです。そこそこくると思うのです。そのことは、公社本来の目的は電信電話をできるだけ

多くの人に享受させるという目的であ
りながら、切りかえをすることによつ
て、うんと縮小してしまうといふう
なことになるわけですが、そ
ういうことでいいのですか。

○河野国務大臣 私はここで発言して
失礼かもしませんが、だんだん承つ
ております。私は建設大臣としてこ
の問題について、発言者の御意思を体
して、すみやかに結論を得るよう、
郵政省へ交渉いたします。そしてこの
国会中に結論をここでお答えいたしま
すから、この程度でひとつ……。大体
私は了承いたしましたから、私から、
郵政省を通じて、電電公社へ交渉いた
しまして、結論を申し上げることにい
たします。

○岡本委員 それでは、まあ河野建設
大臣におまかせてもいいですが、
しかし大体の方向、自分はどう考える
という点だけはおっしゃっていただか
ねと、無条件で白紙委任というわけに
はいかない。

○河野国務大臣 先般、予算委員会で
あなたが御発言になつたときに、私は
非常に感心したのです。選挙の投票等
を得るためにああいうふうにやらなければ
いいかぬのか、あれまで公団住宅の
人に親切にしてあげなければいかぬの
か、こういう感じがいたしました。し
かし、きよところでだんだん承つてお
りまして、公団住宅内における電話の
問題ということでこれを取り上げまし
て、そして電電公社の言い分を十分聞
き、われわれとしても、公団住宅の中
に電話といふものの必要性は十分認め
ます。認めますから、どのクラスの公
団住宅には将来どういうふうにこれを
考えていくかということを、公団住宅

建設の一つの方式としてこれを取り上げて、そうしてはつきりした答えを電電公社のほうから承るということにいたしたいと思います。いまお話しのように、変えたならばすぐ高くなつてしまふ、そういうことは許さるべきでないと私は思う。すでにこの問題につきましては、地方の農業会を通じて集団加入しているとか、農業会を通じての電話の先例もございます。したがつて、それらについても、私は農林大臣時代に経験済みでございますから、十分その点を考慮いたしまして、電電公社と交渉いたします。

いう集団に対しても、一つのりっぱな共同社会になるような援助をするということは当然であろうと思うのです。だから私は、この委員会で団地のいろいろな施設の問題を取り上げていくのは当然であると思うのです。それを、そんな話は通信委員会じゃないかとか、そういうことを言うこと自体が認識を誤っていると思う。だから、くだらぬやじはやめなさい。

そこで、お尋ねをいたしたいと思いますが、まず第一に、そういうふうな社会に一つのまとまりを与えるのにには、やはり私は集まる場所というものが必要だと思うのです。団地を見ますと管理事務所がござります。しかし管理事務所に、集まるるような集会場の併設されたところはないよう思うのです。あってもごく規模が小さいのです。だからやはり団地には、管理事務所に付随して公民館のようなものが、私は必要だと思うのです。だから、これから団地をつくっていかれる場合には、そういうスペースだけは公団のほうで用意していただきたい。しかしながらそれをだれがつくるかといふことになれば、従来の何からいけば、当然これは市町村がつくるのでございますけれども、市町村としても、団地が入ってきたためにいろいろな経済的な負担があるから、そろはいかないかと思うのですが、そういう点について、自治省あるいは公民館を所管しておられます文部省は、従来はどういう援助をされてきましたか。あるいはまた今後どういうふうな用意をお持ちになつておられるか、そういう点をお伺いしたいと思います。

○河野国務大臣 お話をの点、こあつと
もに考えます。ただ、たまたま住宅問題
題が非常に緊迫いたしておりまして、
質よりも量という意味合いで、一軒で
も、一世帯でもよけい入れることに急
でございましたために、いまのような
点で怠つておる点が多いと私は思ひます。
しかしこれからは、お話をあります
したように、だんだん不燃性のものを
建てるとか、一戸当たりの坪数をふや
していくとかいう方法を考えなければ
ならない段階にきておりますので、あ
わせて諸般の設備についても十分配慮
いたしまして、明年度予算の編成の際
には、必ずそういう点を十分考慮いた
しまして、初めから建設省においてこ
ういうものの補助を入れまして予算を
組む。これを公団でつくれと言えば、
家賃が高くなりますが、何戸以上の
集団団地にはどういうものをつくつ
て、それについては政府が何分の一補
助するとか何とかいうような形式を、
明年度予算の際には考慮するといふ
うにいたしたいと思います。

○岡本委員 大臣の代弁をするわけでございませんけれども、從来、そういうふうにいつもおっしゃっておられますし、それは私どももわかります。だから十分なことはできなくて、何から何までも御世話はできない、といったふうにいつもおっしゃつておられます。やはり団地の中ではそういう強い要望が出、また団地の人みずからが、自分たちの手である程度そういうことをやつていろいろという動きが出てまいりました場合には、政府のほうもそれについて援助してやろう、こういうふうな考え方を今後とつていただくように、この機会に私はお願いをいたしておきたいと思います。

それと同じように、保育所の問題があると思うのです。保育所に対する要望是非常に強いのですが、厚生省では、今まで団地内にどういう対策を立てておられますか。公団のほうからいただきました団地サービスの模様を聞きますと、団地サービス株式会社でもって保育所の建設をいたしております。この保育所の建設の数が現在のところまだ六つよりございません。日本に非常にたくさんさんの団地があるわりまして、保育所の数が少のうござります。しかも経営がかなり苦しいようですございますけれども、こういう団地サービスが今まで建ててまいりまして、保育所に対しましては、他の保育所と同じような補助があるのかないのか、その点をお伺いしたいと思います。

○黒木政府委員 保育所につきましては、厚生省として補助の条件がございまして、保育に欠ける子供——共かせだとか、そういう保育に欠ける子供が過半数入っていないくてはならぬ。それ

と経営の主体が公立であるかあるいはいはれども、社会事業団体でなければならぬといふこと、あるいはなことで、それに対しても設備費の補助、運営費の八割を負担しておるわけであります。団地の場合はその条件に該当すれば認可をいたしておりますが、現に武藏野市等では、公営の保育所をつくっておりますが、そういう条件に合致するように指導申し上げます。そこで、条件に合致すれば、積極的に認可をしたいという考え方であります。

○岡本委員 団地に住んでおる人には、共かせぎとか何か、保育に欠ける子供は相当あると思う。そういう点あなたのはうでよく御調査願つて、今後団地サービスでもそういう企画が出てまいりましたら、適当な援助をしていただきたいと思います。

いろいろまだお尋ねしたいことがあります。さいますが、この程度で団地に対する施設の問題を終わりまして、今度は法案の内容についてお尋ねしようと思ひます。

新たに住宅債券ができ、私どもこれは非常に期待しておつたことなんですが、けつこうなんだとござりますが、この法案を見ましただけでは、全体の姿といふものが立体制的にわかりませんので、もう少し具体的に、どういう制度なのかということを御説明願いたいと思います。

まず第一に、住宅の分譲を受けるまことに、どの程度の積み立て額が必要とするのか。あるいは積み立て期間はどれくらいの間にやらせるのか。あるいは分譲を受ける住宅の価格、それから規模、それから分譲はいつごろになるのか。さらにもう分譲をする住宅の建設戸数、たとえばことしの予算の三億

対しては、どれくらいの建設戸数と見合つておるのか、大体の計画、そういう点をもう少し具体的に御説明願いたい。

○前田(光)政府委員 いま試算をいたしておりますが、簡単に概略を申し上げますと、この債券によってでき上がる家は、三百万円程度の耐火構造の住宅を考えております。場所は住宅公園の仕事をする、住宅難の著しい地域を考えておりますが、この三百万円くらいの家に対しまして、住宅債券を五年間くらい積んでいただきます。そういうの仕事をする、住宅難の著しい地域をたしまして、五年間にその三百万円の分譲価格の約三分の一程度を積んでいたく。簡単に申し上げますと、三百万円のうちの約百万円を五年間に積み立てる。そういたしますと一年間に二十万円、春秋二回いたしますと、一回十万円くらいを積み立てていただきます。債券を発行いたしますときには、大体どの場所でどの程度の家といふことを計画いたしますので、五年たったときには家をつくります。債券を発行いたしますときには、大体どの場所でどの程度の家といふことを計画いたしますので、五年たったときには家をつくりまして、あと残った約三分の二の資金につきましては、住宅公園の割賦分譲の方式によりまして、二十年間、七分五厘の利子で、償還をお願いする。家の規模は、大体十五坪から二十坪程度の、希望に応じまして、住宅をつくる考え方でござります。

○岡本委員 そうしますと、積み立てを始めた人は、五年後には大体分譲を受けられるのか、ということですね。あるいは五年後から始まって、例の無尽式に順番があつて、くじに当たった者が入居できるのかと、いうことがあります。それからもう一つは、計算してい

けばわかるかもしませんが、これによつて大体どれくらいの建設を年々計画していかれますか。

○前田(光)政府委員 住宅債券を買いまして、五年間継続的に積み立ててくる方には、全部住宅を購入してもらいます。本年度は、とりう予定でございます。本年度は、とりあえず試験的に三億発行いたしますので、千戸ないし千五百戸程度の中でも、今年度の債券発行にかかる分は五年後で、御希望多ければ、それに応じてうんと数をふやしていくつもりであります。

○岡本委員 大臣にお尋ねいたしますが、宅地債券は初年度十億でございました。今度は宅地の上に家まで乗っけて、それで初年度三億というのは、宅地債券のわりあいには、出発の計画が小さいと思います。これはいろいろ理由もあるのでしょうか、しかしながら本当に、将来どういうふうな規模に広げていくような気持ちを大臣としては、住宅公園の割賦分譲の方針によりまして、二十年間、七分五厘の利子で、償還をお願いする。家の規模は、大体十五坪から二十坪程度の、希望に応じまして、住宅をつくる考え方でござります。

○河野国務大臣 実は、この案を持ちまして、各方面と折衝いたしましたところが、いまお話し申し上げましたとおりに、金を積んでしばらくそのまま置くということだと、そんなものは入る人があるものかというような意見も相手ありました。それで、これは今までに至るまでも、政府内部においてある人には特別のワクをとつて、そのため、いろいろなケースを取り入れていいのじゃないか、こう考えておりまます。

く試験的にやってみる。私は必ず多数の人の応募があるものと思いますけれども、いま申し上げましたように、そういうことは、宅地のほうはともかく、なかなかうちのほうはないだろうという意見もあります。金額を少なめに多ければ、二年度からは、決してこれでチックするという意味はございませんので、どんどんふやしていくつもりであります。

○岡本委員 それから、いまお伺いいたしました年間二十万円ずつ、五年間積み立てる、そして三百万程度のもの、なるほど、これから質の向上といふことないわる段階では、当然の措置であると思います。しかしながら当面もう少し小さな規模のものもあつて、それが百五十万から二百万程度のもので、たとえばいま団地に住んでいる2DK、3DKといったよろうな程度のもの、それよりも少し規模が大きいですが、そういうような程度のものも、いまの住宅事情から、これをひとつひとつ大きくしておられます。だから2DK、3DK、4DK——4DKはあるかどうか知りませんが、そういうところに、建設費の差額といった程度のものを積み立てることによって、次々に大きいところに移つていって、小さいところをあけらる、そして小家族に回していく、こういったような制度が制度的にできてもいいのではないかと思ひます。だから、単に分譲だけの住宅でなしに、貸し住宅にもそういうふうなある程度のワクをとつて、そのワクの範囲内——

居を優先的に認める、こういうような住宅債券の制度、貸貸し住宅債券と申しますか、こういうものがあつてもいいのではないかと思うのです。それはその運びに至つておりませんが、なお

く、なつかうらのほうはともかく、なかなかうちのほうはないだろうという意見もありまして、金額を少なめに多ければ、二年度からは、決してこれでチックするという意味はございませんので、どんどんふやしていくつもりであります。

○岡本委員 ここで心配いたしますのは、地価の値上がりが著しいのですから、積み立てていても、結局最初出たまま、そのときになかなかその規模のものが提供困難になります。

○河野国務大臣 これは、全国のそういう希望を持つおられる方に、よく聞いておいでいただいたら大いへんけつこうだと思うのですが、いま岡本さんのおおしゃるような点を懸念いたしまして、公債発行と同時に宅地だけは手当をして、うちを建てるほうは多くおくれましても、地所だけは確保いたします。そうしてそのことのないようになります。から、その御心配は絶対にないと申し上げておきます。

○岡本委員 では、これで質問を終ります。

○丹羽委員長 吉田賢一君。

吉田君にあらかじめ申し上げますが、大臣は参議院の予算委員会のほうもござりますから、ひとつ簡単にお願いいたし

ます。

○吉田(賢)委員 参議院も大事ですけ

れども、きょうは法案が上がりりますの

に大きな用地を形成しておられます。あの山の中ほどに、河北新報がどこかがやつておられるようありますが、そこまで行けば、坪一体幾らぐらが一割五分の値上げで安いじやないになるかということになれば、これはなかなか、建つものが、ということには、私はございませんでござりますから、これをいま政府とでござりますから、これがこの程度までの宅地のところを選んでやつていただく、住宅公団の場合には、少々高いところであつても、立体的に五階建て、八階建てのものを場合によっては、安からうといふことはなあらぬのができる、家族を入れて利用度を高めると、いろいろなことを十分勘案されまして、ただ一がいに予算の数字の上で、高からう安からうといふことにはならぬのかなあればいかぬのでございまして、いま一番切実になつております。農村といふものが、また遠隔の地価のありますおりましまして、ここにこまかく数字を述べませんけれども、東京におきましても、新しい住宅建設におきましては、やはり半ばお手上げの状況と申し

圧迫ということがござります。それであります。ところが、その土地を選ぶことはかない。不便でないところと、都市に近接するところに近いところになるし、合には、よい条件のいい。事実上は数万円で、じゃないかと思うので、のために聞きますが、方、都下におきまして地を入手するのには、らしいの目安で値段をかるか、一言だけでよろですが、お伺いしたい。
○挿問参考人 同じ都も、三多摩方面もございりますが、これは都市計画すとも関連して考えます。いつも、五千円のところた、交通便利などこれららば、数万円のところが、その利用方法についてことを出してもらう針でございます。

お便ります。下場の念の土くおままでする方々の心をつらう等の事を高めます。されば、から、らえればあります。たしまして宅地と、全前後に○吉田でまとまります。ほうでのを去ります。から、この点たなげそこままでしておどの調査有地と二万坪いたしるといふ。あろう、ら来てこその辺ですが、ります。はお急ですが、ります。て、公共色して、いうふとなさつての着想がいかがであります。

○河野国 うな点はりますが、時価をもなつておいません。たします、いって安宅を建てたいであります。これも出しますが出てこにしてよいうもの、たらどうますれば、る熱意とども、これはす。私も資料も持いて検討してあります。やはり公団が使う共の用地にうな行政のあります。公団が使います。国民の財政であります。共用適地と専用をもつります。

務大臣 ただいまお話のとおりです。
私は閣議で再三発言して、第一大蔵省は、国有財産について処分すべしということになりましたから、安い土地はなぜござりませんから、安い土地はなぜござります。
都内ならやはり何十万円でございます。
決して国有財産だから出さない。それから第二は、財産の一萬坪前後のものでござるが、よろしいところは、物色して、圧迫をしてやつております。
やつておりますけれども、そこにはございません。
かかるから、これをやつてあります。
これが現状です。幸いに、あなたから、いまどきにござらぬ事はない。
私はできるだけ一生懸命やつておられます。
委員 実はその熱意と決意でござります。
いたくて、きょうは大蔵省でござつて、一々ついてきてもらつて、「さうしたいのですけれども、公費で三時間、五時間かかるのであるので、そなへば、それなりに辛苦のうようなことをいたしました。
投融資の金も多分に出すのであります。
外國から金も借りるのであります。
八百數十億円の本年の予算であります。
民間から融資するのであります。
提供しない、やはり粒々辛苦のうようなことをいたしました。
國有地を宅地ないしは公有地を宅地ないしは公有地をいたしました以上は、これはござりますれば十分であります。

（了）

の件はこれ
お他にいろ
残つております。
いたしま
質疑の通告
にて本案に
異議ござい
きるだけ努
めたい、
「ふ者あり」
議なしと認は
た。
おります。

○丹羽委員長 まず、提出者から、その趣旨の説明を聴取いたします。瀬戸山三男君。

○瀬戸山委員 ただいま委員長からお話しのように、三党共同の修正案を提出いたします。

日本住宅公団法等の一部を改正する法律案に対する修正であります。その案文はお手元に差し上げておりますので、ごらんを願いたいと思います。

要するに、日本住宅公団法の監事の規定の一部改正案に対する監事の規定の改正案で、この中に、監事が必要ある場合には、建設大臣に対しては「総裁を通じて」こうありますのを削除して、そして監事の職責を明らかにする、こういう趣旨であります。前の首都高速道路公団法の場合と同様でありますから、御賛成を願います。

○丹羽委員長 以上で趣旨の説明は終わりました。

別に質疑の通告もありませんので、これより原案並びに修正案を一括して討論に付します。

別に討論の申し出もありませんので、まず、瀬戸山三男君外二名提出の日本住宅公団法等の一部を改正する法律案に対する修正案について、採決いたします。

本修正案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○丹羽委員長 起立総員。よって、本修正案は可決いたしました。

次に、ただいま議決いたしました修正部分を除く原案について採決いたします。

これに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○丹羽委員長 起立総員。よって、日本住宅公団法等の一部を改正する法律案は、瀬戸山三男君外二名提出の修正案のとおり、修正議決いたしました。

おはかりいたします。ただいま修正議決いたしました本案に関する委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○丹羽委員長 御異議なしと認め、さよう決定いたしました。

〔報告書は附録に掲載〕

○丹羽委員長 本日はこの程度にとどめ、次回は六日金曜日午前十時より理事会、午前十時三十分より委員会を開会することとし、これにて散会いたします。

午後零時三十九分散会

建設委員会議録第四号中正誤

ペシ段 行 誤 正

一四 三併給 供給 正

三二 二觀念 関連

六二 三郡馬県 群馬県

八五 おきましは おきましは

三五 二必要的 必然的 正

六三 二因るのだ 困るのだ

六五 三四 ことに関西 (削除)

七五 二七 前田(光)委 前田(光)政 員 とにかく。(削除)

八五 八六 ことになります (削除)

一〇四 二〇 便宜 便宜

建設委員会議録第六号中正誤

ペシ段 行 誤 正

一六五 三九 円滑を運営 円滑な運営

三一 一四 神戸さんは 神戸さんに

七四 三三 非常の 非常に

八四 一四 一目途として 一目途として

九二 二二 吳 白田市 日田市

一〇一 三九 白田 日田

一〇 三九 事業疏開 事業疏開

三疏開 三疏開用地 疏開用地

疎開

六上 一す に伴いま に伴います